

## Exploitation forestière

## Fibois Auvergne-Rhône-Alpes développe des actions de soutien aux ETF

A l'occasion d'une journée dédiée aux entrepreneurs de travaux forestiers, Fibois Auvergne-Rhône-Alpes a présenté ses actions en faveur des ETF. L'interprofession propose le développement d'une offre de service ainsi qu'un guide pratique à l'installation. Elle assure également la promotion du mode opératoire voirie conçu pour réduire les conflits d'usage des chemins forestiers.

L'interprofession Fibois Auvergne-Rhône-Alpes avait donné rendez-vous le 30 novembre dernier aux entrepreneurs de travaux forestiers de la région sur le site des sociétés Abiesence et Abies-bois à Verrières-en-Forez (42). La matinée a permis de mieux connaître ces deux entreprises, sans oublier une visite de chantier pour découvrir le petit porteur Novotny LVS 520 (1). L'après-midi fut consacrée à la présentation des activités réalisées par l'interprofession régionale pour soutenir les ETF, avant de conclure la journée avec le projet de création d'une association départementale pour les ETF de la Loire.

### Développement d'une offre de services pour les ETF

Fibois Aura (Auvergne-Rhône-Alpes) est le fruit de la fusion des interprofessions



Samuel Resche (à gauche) accompagne les ETF présents à la journée du 30 novembre 2018, notamment à l'occasion de la visite de chantier avec le Novotny LVS 520.

Fibra, pour Rhône-Alpes, et Auvergne Promobois. Cette nouvelle entité fête son premier anniversaire avec la nouvelle année 2019. Diverses actions ont été mises en œuvre par le passé au profit des ETF, tant sur la région auvergnate que rhônalpine. Avant tout, les missions classiques des interprofessions permettent d'être le relais des entrepreneurs forestiers auprès des différentes institutions : "Tant pour l'obtention de subventions que pour signifier les besoins concrets auprès de l'inspection du travail ou encore de pôle emploi", explique Samuel Resche, chargé de mission forêt à Fibois Aura. L'interprofession assure également un rôle d'accompagnement et de

conseil auprès des ETF, notamment pour les différentes démarches administratives, sans oublier les possibilités de développement entrepreneurial avec l'embauche de salariés ou l'acquisition d'équipements innovants. Cet accompagnement passe également par le développement d'une offre de services pour les ETF comprenant un service pro pour collecter les documents demandés par les donneurs d'ordres et un contrat d'engagement volontaire aux exigences de la certification PEFC France. Fibois Aura compte "une centaine d'adhérents en 2018 à cette offre de services qui reste à développer significativement au cours de l'année 2019", indique Samuel Resche.



### Promotion du mode opératoire voirie

Fibois Aura hérite de quelques avancées réalisées par les anciennes interprofessions ayant existé jusqu'en 2017. Auvergne-Promobois avait mis en place le site internet "La Forêt bouge" permettant de rassembler l'ensemble des intervenants de l'amont de la filière forêt-bois afin de rapprocher les propriétaires des professionnels sérieux et les professionnels entre eux. "La pertinence de ce site est désormais reconnue par le ministère de l'Agriculture qui le reprend, à son compte, au niveau national", se félicite Samuel Resche. Autre proposition : les visites de chantiers "Vis ma vie de bûcheron" permettent de faire se rencontrer un abatteur, un débardeur et un gestionnaire avec le grand public dans le but de changer l'image des ETF auprès du plus grand nombre. Une initiative appuyée par certains offices de tourisme, intercommunalités ou parcs naturels régionaux. "L'année 2018 a permis d'effectuer 27 visites pour 412 personnes présentes", se réjouit Samuel Resche.

Afin de réduire les conflits d'usage avec le grand public pour l'utilisation des chemins forestiers, Fibois Aura poursuit son initiative de promotion du mode opératoire voirie : "Le donneur d'ordres de la coupe forestière adresse un document simple et non réglementaire à la mairie où se déroule le chantier pour l'avertir de l'utilisation des chemins", explique le chargé de mission. La mairie dispose d'un délai de 15 jours pour réagir en proposant, par exemple, des parcours de substitution pour les engins de débarquement. "230 communes d'Auvergne ont pu expérimenter ce concept (notamment au sein du PNR du Livradois-Forez qui en était l'initiateur), suivies désormais par des communes du Chambaran, en Isère", constate le jeune homme.

### Un guide pratique à l'installation

Samuel Resche désire mettre l'accent sur une action de Fibois Aura mise en place en 2018 : un système d'aide à l'installation et à l'accompagnement des jeunes entrepreneurs de travaux forestiers pour maximiser les taux de réussite. Cela com-

**Les visites de chantiers "Vis ma vie de bûcheron" permettent de faire se rencontrer un abatteur, un débardeur et un gestionnaire avec le grand public dans le but de changer l'image des ETF auprès du plus grand nombre.**

mence par changer l'image des ETF auprès des centres d'orientation et de Pôle emploi pour améliorer l'attractivité de ces métiers aux portes des écoles forestières. Un guide pratique à l'installation verra le jour au premier trimestre 2019 pour lister agenda et bonnes adresses afin de créer son entreprise. Des essais de parrainage ou tutorat ont déjà vu le jour entre des jeunes ETF et des professionnels plus aguerris. Fibois Aura souhaite soutenir le maintien et la création de subventions telle qu'une aide à l'achat de petit matériel, en plus de l'aide existante pour l'acquisition d'engins forestiers. De plus, Samuel Resche évoque l'importance de soutenir les parcours professionnels en organisant un suivi des ETF pendant trois ans, en assurant la promotion du concept "Urgence PME" du conseil régional ou encore en encourageant la mise en place de GME (Groupements momentanés d'entreprises). Fibois Aura se donne les moyens de développer ses actions envers les ETF de la région, avec un effort tout particulier mis en place dès 2018 et qui se poursuivra tout au long de l'année 2019.

Dominique Seytre

(1) Lire par ailleurs : "Faible impact au sol pour un petit porteur doté d'une grue robuste et puissante", dans le Bois International n° 43 des 22 et 29 décembre 2018.

### ✓ ZOOM

#### Nouvelle association des ETF de la Loire

A l'issue de la journée des ETF du 30 novembre 2018, des représentants des trois associations d'ETF de la Loire (Pilat, Roannais et Forez) se sont réunis pour évoquer la pertinence de créer une association départementale qui permettrait de donner une dimension plus importante aux associations existantes sans pour autant s'y substituer au niveau local. Après de nombreux débats, le projet a été validé dans son ensemble par les membres présents, l'association sera constituée de deux membres du bureau de chacune des organisations existantes et permettra une représentation de l'ensemble des ETF de la Loire. Les statuts de cette nouvelle association des ETF de la Loire devraient être déposés en préfecture au début de l'année 2019.